

SOCIÉTÉ ARCHÉOLOGIQUE.

SÉANCE DU 20 AVRIL 1893.

SARCOPHAGE DE SAINT-FLOXEL.

EXTRAIT DU PROCÈS-VERBAL.

M. le Président expose que, conformément au désir exprimé par la Société, dans sa dernière réunion, il s'est transporté, accompagné de M. Hamel, à Saint-Floxel, pour surveiller le transport du sarcophage trouvé dans le cimetière de cette commune et offert gracieusement par la Municipalité, pour être exposé au Musée de la Société. Quoique ce sarcophage soit en plusieurs morceaux, nous avons pu le faire transporter sans accident ; aujourd'hui, il est rétabli tel qu'il a été trouvé et tel que M. l'instituteur de Saint-Floxel l'avait rassemblé et recomposé dans la cour de l'Ecole.

Nous n'avons pu trouver de documents indiquant la date précise où il a été placé à Saint-Floxel. Mais de renseignements puisés auprès de personnes compétentes, il résulterait que les sarcophages en pierre, en forme d'auge, ont été usités particulièrement en Normandie du VI<sup>e</sup> au XIV<sup>e</sup> ou XV<sup>e</sup> siècle, de façon qu'il est difficile de déterminer la date de chacun

d'eux, en dehors de la découverte de monnaies ou autres objets, pouvant aider à la fixer ; on en trouve confondus et mêlés de plusieurs dates : Ceux qui sont plus étroits des pieds sont plus anciens que ceux qui offrent un parallélogramme ; on tient pour plus modernes ceux qui ont, à l'intérieur, un bourrelet, parfois avec une échancrure pour recevoir la tête du cadavre ; assez souvent, ils ont dans le fond un trou pour laisser écouler l'humidité. Ils étaient très souvent formés d'une sorte de grès coquillier, poreux, léger, facile à creuser, abondant en Touraine, où il est connu sous le nom de *Tuffau* ; cette pierre a l'aspect d'un ciment formé de coquilles. Celui de Saint-Floxel paraît bien être de cette sorte de grès coquillier dont je viens de parler, il ne porte aucun bourrelet ni échancrure et il est très étroit aux pieds, ce qui indiquerait qu'il est très ancien. Il n'y avait aucune pièce de monnaie ou autre objet qui puisse en constater la date, mais il a été trouvé sous un vieil if, arraché il y a quelques années, qui était très vieux, ce qui donne à penser que ce sarcophage date du XI<sup>e</sup>, XII<sup>e</sup> ou XIII<sup>e</sup> siècle peut-être.

La Société remercie M. le Président de la communication qu'il vient de faire, et le prie de bien vouloir transmettre à M. le Maire, au Conseil Municipal, à M. l'Instituteur de St-Floxel, ses bien sincères remerciements.....

+ ce sarcophage est de l'époque  
mérovingienne - V<sup>e</sup> siècle